



Alcaldía Xochimilco pide incremento presupuestal del 15 por ciento

- *Por su biodiversidad, producción local de alimentos, canales, chinampas y áreas naturales protegidas, esta alcaldía es vital para la sustentabilidad de la capital*

01.12.25. Como parte del proceso de análisis, discusión y aprobación del Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2026, la titular de la alcaldía Xochimilco, Circe Camacho Bastida, se reunió en mesa de trabajo con la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso capitalino, donde solicitó un incremento presupuestal del 15 por ciento para desarrollar los trabajos previstos para el próximo año.

Con relación a esta mesa de trabajo, la diputada Valentina Valia Batres Guadarrama (MORENA), presidenta de la comisión, explicó que contribuye a fortalecer la transparencia y la confianza de la población en sus instituciones, al permitirle conocer con claridad cómo se han ejercido los recursos públicos en el año en curso, así como las metas y los objetivos de los programas prioritarios que se ejecutarán el próximo año, lo que fomenta una administración abierta y responsable.

La legisladora Diana Sánchez Barrios (Asociación Parlamentaria Mujeres por el Comercio Feminista e Incluyente) resaltó el valor estratégico de Xochimilco como patrimonio cultural de la humanidad; destacó el cumplimiento del 100 por ciento en programas sociales. Pidió conocer por qué se destinaron 70 mdp para asfalto y pavimentación, qué acciones se realizan para atender los baches y planteó reforzar el presupuesto con miras al Mundial de Fútbol. Reconoció el compromiso para fortalecer la capacidad administrativa y funcionalidad operativa de la alcaldía; el reforzamiento de la seguridad, inversión en infraestructura urbana, mejoramiento del equipamiento comunitario, mantenimiento en áreas verdes y red de drenaje.

El diputado Royfid Torres González (MC) externó su preocupación por el bajo avance presupuestal de la alcaldía y preguntó cómo evitarán el subejercicio; comentó que en el informe no se presentó avance en algunos programas sociales para grupos vulnerables ni en algunas obras de drenaje y redes hidráulicas. Respecto del presupuesto 2026, preguntó qué plantea en el tema de seguridad, si tienen un plan integral para el Mundial de Fútbol y si ya cuentan con el presupuesto participativo. Señaló que la Contraloría debe iniciar una investigación sobre las acciones pasadas y condiciones de rezago. Sobre la cancelación de la UTOPÍA en el Deportivo Xochimilco, cuestionó qué sucederá con ese espacio.

CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO

III LEGISLATURA



COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL SUBDIRECCIÓN DE INFORMACIÓN

El legislador Ernesto Villarreal Cantú (PT) felicitó a la alcaldesa por estar comprometida con su país y su demarcación, ya que tiene a su cargo una de las alcaldías con mayor historia en la capital. Celebró la organización administrativa, así como la regularización interna efectuada. Pidió detalles de la inversión en cambio de drenaje y red hidráulica; y agradeció la rendición de cuentas con claridad del gobierno de esta alcaldía, que ha tenido un presupuesto con orientación social.

La congresista Tania Nanette Larios Pérez (PRI) solicitó información sobre el papel de Xochimilco en el Mundial de Fútbol, y preguntó de qué manera el Congreso capitalino puede apoyar a la alcaldía para reforzar sus capacidades. Comentó la importancia de hacer esfuerzos para transformar el turismo en Xochimilco hacia uno más ecológico y sustentable; y señaló la importancia de la creación de una escuela chinampera, como una forma de preservar tradiciones.

El diputado Jesús Sesma Suárez (PVEM) dijo que Xochimilco tiene una identidad muy particular, con base en sus canales, chinampas y áreas naturales protegidas, que la hacen fundamental para la sustentabilidad de la capital. Resaltó los trabajos realizados en materia de Cuidadores del medio ambiente. Preguntó el impacto de la inversión en embarcaciones para la Dirección del Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable; y del programa “Cuidadores del medio ambiente”; sugirió la firma de un convenio con el Congreso local en materia de bienestar animal y que las obras que se realicen para el Mundial de Fútbol queden en beneficio de la población.

La legisladora Yolanda García Ortega (PVEM) expresó su preocupación por el aumento de residuos sólidos y su impacto ambiental durante la alta afluencia de visitantes que generará el Mundial de Fútbol 2026, por lo que preguntó si existirán brigadas verdes, capacitación y estrategias especiales para evitar que exista contaminación, afectaciones a la calidad del agua y la fauna.

El diputado Andrés Sánchez Miranda (PAN) afirmó que es preocupante el poco avance en el gasto presupuestal en diversos rubros, por ello pidió conocer cómo se realizarán los gastos pendientes. Requirió información sobre los adeudos en diversos laudos, las acciones para mitigar los impactos por inundaciones y los avances en temas de atención al problema de asentamientos irregulares.

La congresista Olivia Garza de los Santos (PAN) preguntó por las acciones de movilidad que se tendrán durante el próximo Mundial de Fútbol y qué programas se tienen planeados para la conservación del ajolote mexicano y su hábitat natural.

La legisladora Ana Luisa Buendía García (MORENA) celebró la asignación de casi 200 millones de pesos más para Xochimilco en 2026, ya que “será la cara de nuestra herencia cultural ante el mundo” y se tienen acciones estratégicas rumbo al Mundial de Fútbol como la modernización del Tren Ligero y embarcaderos; preguntó por el



COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL SUBDIRECCIÓN DE INFORMACIÓN

programa Embelleciendo Xochimilco y cómo se articulará el recurso local con la inversión federal para evitar duplicidades; y qué medidas se implementarán para cerrar el año sin subejercicio y para atender a poblaciones víctimas de violencia.

La diputada Judith Vanegas Tapia (MORENA) reconoció avances importantes en bienestar social, atención a las mujeres, educación y programas que han dado resultados en territorio. Destacó la inversión de la alcaldía en patrullas y moto patrullas, y preguntó cuáles son los principales resultados alcanzados con esta estrategia; respecto al programa “Personas Cuidadoras del Medio Ambiente”, solicitó conocer avances y agregó que “para atender las necesidades de Xochimilco es indispensable un fortalecimiento presupuestal”.

Argumentación de la alcaldesa de Xochimilco

La alcaldesa en Xochimilco, Circe Camacho Bastida, solicitó un incremento presupuestal del 15 por ciento para desarrollar los trabajos planeados para el ejercicio presupuestal 2026, en el que se consideran los gastos previstos para la atención del turismo por el Mundial de Fútbol.

En el desarrollo de la mesa de trabajo, se indicó que, de acuerdo al proyecto de presupuesto enviado por la jefatura de gobierno, la demarcación territorial recibirá para 2026, 2 mil 812 millones de pesos, lo que representa un incremento de 200 millones de pesos, respecto a los 2 mil 615 millones de pesos asignados para 2025.

Al reseñar cómo se ha ejercido el gasto del presente año, 2025, Camacho Bastida señaló que “las principales afectaciones entre el presupuesto aprobado y modificado se encuentran en los capítulos 2000 y 6000”, lo anterior, porque se invirtió en infraestructura hidráulica y mejoramiento de la carpeta asfáltica. De la misma manera, dijo que el capítulo 4000 tuvo un crecimiento presupuestal de casi 30 por ciento con respecto al del año 2024, lo que permitió desarrollar programas de atención ciudadana, de vigilancia ambiental y promoción agrícola, entre otros.

Sobre el capítulo 5000, indicó que tiene un menor avance de gasto ya que sufrió varias afectaciones durante el año, “la más reciente fue remitida a la Secretaría de Administración y Finanzas en el mes de agosto, junto con otras modificaciones de reajuste presupuestal, por más de 53 millones de pesos”. Precisó que solicitó la reorientación de 11 millones de pesos para el capítulo 3000, por lo que el presupuesto modificado de éste quedó en poco más de 13 millones de pesos.

--oOo--